

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 76 (1947)

**Heft:** 3

**Buchbesprechung:** Bibliographies

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

naissants pour votre envoi pour le soulagement de l'effroyable misère des fugitifs et de toutes les victimes de la guerre.

Nous vous disons un très cordial : « Dieu vous le rende. » Au nom de tous ces malheureux, surtout des mamans, des bébés, des enfants, des vieillards, nous vous en prions, continuez. Rendez aussi d'autres personnes attentives à cette misère sans nom, afin qu'elles aussi la soulagent selon leurs possibilités. Toutes ces paroles deviendraient inutiles si nous pouvions vous montrer les photographies prises dans les pays dévastés et l'image des cortèges de réfugiés.

Que le Christ que nous rencontrons dans la personne des malheureux vous rende cent et mille fois ce que vous avez fait pour ces frères dans la détresse.

Avec nos salutations, etc.

Inutile de rien ajouter, n'est-il pas vrai ? A vous qui avez aussi effectué une telle action, je dis : « Bravo, c'est de la charité en action. » Mais s'il y a quelque temps déjà que vous l'avez réalisée, j'ajouterais : « Recommencez, pour l'amour de Dieu. » A ceux qui, comme moi, n'y auraient pas pensé, je dis : « Mettez-vous à l'œuvre. C'est si simple pour nous qui sommes régents ou régentes et pouvons donc envoyer les enfants. »

Que notre bon Maître puisse nous dire à tous quand viendra le grand jour : « J'étais nu et vous m'avez vêtu. »

M. B.

*P. S.* Les colis peuvent être envoyés sans aucun frais, soit à la Croix-Rouge par la poste ; adresse : Croix-Rouge, Secours aux victimes de la guerre, Rue du Tir 6., Fribourg, soit à *Caritas*, par chemin de fer : demander au bureau *Caritas*, Lucerne, la feuille de voiture double, spéciale.

## Bibliographies

*L'Instruction publique en Suisse*, Annuaire publié sous les auspices de la Conférence des Chefs des Départements de l'Instruction publique de la Suisse romande, par M. L<sup>s</sup> Jaccard. Un volume in-8, 5 fr. — Librairie Payot, Lausanne.

Cette publication, qui paraît chaque année en novembre, a pour but de renseigner le lecteur sur le mouvement des idées pédagogiques et le développement de nos institutions scolaires suisses. L'édition de 1946 présente des études actuelles et pleines d'intérêt : *L'Education pestalozzienne*, par M. Albert Malche, professeur à l'Université de Genève. *Les Temps nouveaux* et *L'Ecole vaudoise*, par M. G. Chevallaz, directeur des Ecoles Normales, à Lausanne. *L'Education de la Jeunesse féminine*, et *L'Œuvre de Mgr Quartonoud à l'Ecole secondaire de Jeunes Filles de la ville de Fribourg*, par M<sup>le</sup> L. Dupraz, professeur à l'Université de Fribourg. *La Formation des adolescents dans les écoles moyennes*, par M. J. Grize, directeur de l'Ecole de Commerce, à Neuchâtel. *La Protection de la nature, Œuvre d'éducation*, par M. l'abbé I. Mariétan, professeur à Sion. *L'Enseignement individualisé par le moyen des fiches*, par M. Mce Béguin, instituteur à l'Ecole de Mail, à Genève. *A propos de la liberté d'opinion à l'école*, par M. Ed. Blaser, professeur, à Zurich. Les chroniques scolaires des différents cantons et une bibliographie terminent l'Annuaire. Est-il besoin d'en dire davantage pour montrer l'intérêt de ce volume, le 37<sup>e</sup> de la série publiée depuis 1910 ?

*Histoire illustrée de l'Eglise*, par le R. P. MARIE-HUMBERT VICAIRE, O. P.  
Fascicule XII : La grande crise d'Occident.

Le fascicule douzième de la grande *Histoire de l'Eglise* publiée aux Editions de l'*Echo illustré*, à Genève, nous présente les événements du XVI<sup>e</sup> siècle.

Après avoir rappelé les faits essentiels des dernières années du siècle précédent, et d'abord les découvertes de Christophe Colomb, il note, à côté des excès les plus scandaleux, qui voilaient le caractère spirituel de l'Eglise, l'esprit de renouvellement et de réforme qui traversait l'Europe et l'Eglise, le grand souffle d'inquiétude devant la mort et l'éternité qui animait les chrétiens, à la fin du XV<sup>e</sup> siècle. Le cardinal Ximenès de Cisneros, mort en 1517, primat d'Espagne, grand homme d'Eglise et grand homme d'Etat, religieux austère et réformé, fin lettré, ami d'Erasme, promoteur des études, est une des figures les plus nobles de ce temps.

Dans les autres pays, nombreux sont les saints personnages qui ont abordé le problème de la réforme de l'Eglise et particulièrement de la réforme de ses cadres.

Mais cette œuvre de rénovation pacifique s'effondre devant l'une des plus graves crises du christianisme en Occident.

Une révolution religieuse, en ces années, se déchaîne en Allemagne. Vient, alors, l'exposé de la vie et des œuvres de Luther, pages objectives où l'on admire le souci de l'historien à la recherche de la Vérité ; pages clairvoyantes où l'on revit intensément, par la pensée et les illustrations, les circonstances religieuses et politiques de cette époque troublée.

Le destin tragique de Luther, son angoisse du salut, ses luttes avec le diable, sa sensibilité frémissante sont étudiés depuis le moment où il afficha ses thèses sur la porte de la chapelle du château de Wittemberg jusqu'au moment où toute l'Allemagne du nord est séparée de l'Eglise, jusqu'au moment où la Société évangélique est totalement remise entre les mains des princes protestants.

Les catholiques ne sont pas restés inactifs, plusieurs polémistes répondent à Luther, et Charles-Quint est le défenseur de l'Eglise. Mais, attaqué de toutes parts, devant le péril turc, il accorde des trêves, il essaye de la conciliation, puis, il reconnaît officiellement la division religieuse de l'Allemagne.

Nous suivons ensuite la diffusion du protestantisme en Suisse, à Genève, en France, en Angleterre, en Ecosse, en Irlande, dans les Pays-Bas.

Le texte s'achève sur une vue de la situation de l'Eglise, au moment où la crise la plus violente est passée. Le protestantisme n'a pas réussi à réformer l'Eglise. Il a seulement multiplié les communautés et les royaumes dissidents. Et ces royaumes et ces Eglises, à leur tour, se combattent. L'Eglise s'est rétablie, elle conserve encore plus de la moitié des pays germaniques ; les pays latins lui sont à peu près totalement fidèles et dans les îles britanniques de courageuses minorités gardent la foi. Elle a converti l'Amérique et s'étend dans le monde.

Ce fascicule est la digne continuation de l'œuvre entreprise par M. le professeur de Plinval et qui fait honneur à leurs auteurs autant qu'à l'Université de Fribourg, à laquelle ils appartiennent.

L'Histoire de l'Eglise qu'ils nous donnent, écrite dans une langue précise et harmonieuse, et toujours fondée sur des documents authentiques, suscite l'admiration et la reconnaissance des lecteurs, chaque fois qu'il en paraît un nouveau fascicule.

G. P.